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闻据东部战区微信公众号 7 月 20 日消息，东

部战区新闻发言人就美“本福德”号导弹驱逐舰
过航台湾海峡发表谈话。

东部战区新闻发言人施毅陆军大校表示，7

月19日，美“本福德”号导弹驱逐舰过航台湾海
峡并公开炒作。中国人民解放军东部战区组织
海空兵力全程跟监警戒。美频频挑衅、作秀造
势，充分说明美是台海和平稳定破坏者、台海安

全风险制造者。战区部队随时保持高度戒备，
坚决捍卫国家主权和领土完整。

（据新华网）

在 19 日召开的甘肃省新冠肺炎疫情联
防联控领导小组电视电话会议上，省委书记
尹弘要求，刻不容缓斩断传播链条，努力用
最短的时间实现社会面清零见底。

日前，甘肃省纪委发布通知，要求聚焦七
个方面强化监督，为打赢疫情防控歼灭战提
供坚强纪律保障，这其中包括履职不力，甚
至不担当不作为、推诿扯皮、消极应付，导致
疫情扩散蔓延，防疫工作中搞层层加码、简
单化、“一刀切”，严重影响防控效果和群众
正常生活，严重影响党和政府的公信力等。

另据甘肃省纪委监委网站的消息，截至
7月18日12时，兰州市纪检部门已累计监督
检查1070次，推动问题整改1102个，下发纪
律检查建议书、提醒提示函等98份。

7 月19 日，兰州启动第九轮大规模核酸
筛查，20日的兰州疫情发布会介绍，截至20
日 10 时，已采样 345.41 万人次，完成检测
261.07万人次，初筛阳性13例。

这显示，兰州社会面的疫情传播仍未阻
断。

(据中新社)

首发高铁营运“满月”
成绩如何？

本报讯（株洲晚报融媒体记者/廖明 通讯
员/夏四亮 谭玲）7月20日，从株洲西始发开往
北京西和上海虹桥的高铁列车营运“满月”，成
绩如何？

记者从株洲市交通运输局了解到，6 月 20
日至 7 月 19 日，两趟始发高铁列车累计发送旅
客17495人次，平均每日发送旅客583.16人次；
两趟列车返程累计到达旅客 11006 人次，平均
每日到达旅客366.86人次。

具体到车次来看，G506（株洲西-北京西）
共发送旅客10459人次，全程客座率为60.8%，
平均每日发送旅客348.63人次；G503（北京西-
株洲西）到达旅客 6136 人次，全程客座率为
35.7%，平均每日到达旅客204.53人次。

G1348（株洲西-上海虹桥）共发送旅客
7036人次，全程客座率为75%，平均每日发送旅
客234.53人次；G1777（上海虹桥-株洲西）到达
旅客共4870人次，全程客座率为51.9%，平均每
日到达旅客162.33人次。

7 月 19 日上午 8 时许，老家在上海的杨雪
雯，在株洲西站坐上了前往上海虹桥的列车。

“我的公司在上海，和老公在株洲定居，现在来回
很方便，也提高了工作效率。”她告诉记者，以前
两地来回需要转车，中间耽误的时间比较多，现
在去上海工作，回株洲带孩子，都可以轻松实现。

“直达北京让出行更方便，中间也不用倒车
次了，早上 8 点半出发这个时间点也挺合适。”
张明月的工作是会计，出差的次数比较多。她
表示：“自从高铁开通后，给她的工作和生活带
来了很大的便利。”

美团销售假冒“炎陵黄桃”
下架！

本报讯（株洲晚报融媒体记者/易蓉 通讯
员/黄振）炎陵黄桃于 7 月 21 日才正式开园，但
却有外地商家提早卖起了“炎陵黄桃”。7月18
日，炎陵县市场监管局接到此类举报后，通过异
地联动下架美团平台销售假冒“炎陵黄桃”链接
13条。

日前，江西省南昌市红谷滩区美团平台多
家水果店在炎陵黄桃还未正式上市期间，且未
取得炎陵黄桃地理标志商标权利人授权许可的
前提下，私自在网上和实体店内售卖假冒“炎陵
黄桃”，严重损害炎陵黄桃品牌权益。炎陵县市
场监管局立即与南昌市红谷滩区市场监管局取
得联系，向其寄送协助调查函等材料。

随后，红谷滩区市场监管局出动执法人员
对辖区内“果亮坊”等多家水果店进行现场检
查，现场虽未发现有售卖假冒“炎陵黄桃”的行
为，但对上述店铺在炎陵黄桃既未上市也未取
得授权的情况下，利用其他品种冒充“炎陵黄
桃”在美团平台向消费者销售的侵权行为，执法
人员当即下达责令整改通知书，并要求上述店
铺立即下架美团平台上所有销售假冒“炎陵黄
桃”的链接。

2021年，我市市场监管部门对淘宝、天猫、
京东等网店炎陵黄桃产品进行市场溯源净化处
理，下发提醒告诫函使网店自行删除侵权链接
560 条，通过投诉处理通道删除侵权链接 117
条。线下对长沙、深圳、吉安等地 11 家售卖假
冒“炎陵黄桃”地理标志产品的店铺和公司采取
了行政强制措施；县内立案查处2家，收缴7710
公斤假冒“炎陵黄桃”。

美导弹驱逐舰过航台湾海峡 东部战区回应

24小时激增278例
这个省会城市怎么了？

兰州，一座400多万人口的西部省会城市，连日来，这里因为突
发的疫情持续成为舆论焦点。

7月19日10时至20日10时，兰州市新增本土确诊病例32例，新
增无症状感染者246例，而截至目前，兰州本轮疫情的感染者已经超
过1000例。

▲兰州市民按要求进行核酸检测。中新社供图

兰州本轮疫情首次报告于7月8日。据
每日甘肃网报道，7月7日16时，在位于兰州
七里河区的甘肃省妇幼保健院发现1例新冠
病毒核酸检测疑似阳性病例。18时，医院封
控。

7月8日，七里河区委宣传部官方微信消
息，7月7日0-24时，兰州市七里河区新增阳
性检出者 1 例，该区疫情防控办公室通知紧

急排查7月1日以来到访省妇幼医院相关地
点人员。

首例感染者报告之后，兰州市乃至甘肃
省的疫情发展之快成为舆论焦点。首例病
例发现两周之后，截至7月20日10时，兰州
本次疫情全市累计报告本土确诊病例 246
例，无症状感染者835例。而目前，兰州市共
有高风险区95个、中风险区181个。

这座城市已有276个中高风险区

兰州市副市长杨德智 14 日曾对媒体表
示，本次疫情为传染性极强的奥密克戎变异
毒株，代际传播间隔短，传染性强，传播速度
快，已经发生了社区传播，疫情处于上升期。

加之，兰州主城四区人口多、密度大，正
值暑期，加严社会面管控措施，减少人员流
动性，加强风险排查管控，是阻断疫情传播
的必要有效措施。

兰州在 11 日 0 时起对城关区、七里河
区、西固区、安宁区实行一周临时性管控措
施，17日，兰州延长管控时间，将四区临时管
控时间延长至7月24日24时。

从兰州疫情的病毒毒株来看，本次疫情
确诊病例所感染的病毒为新冠病毒奥密克
戎变异株BA.2.38，兰州方面称，该毒株传播

力和隐匿性强，不利于早期发现，容易造成
扩散和外溢。

甘肃省卫生健康委副主任、新闻发言人
张浩此前曾解释兰州此轮疫情的病例特征，

“无症状感染者占比升高，甚至远超确诊病
例数量”。

他解释，这与奥密克戎变异株的自身特
点有关，与大规模人群免疫接种有关，也与
早期发现有关。

“由于疾控队伍快速筛查、快速发现，使
得一些早期感染者没来得及出现症状就很
快被发现、被检测到，流调工作越细致、早期
拦截感染者的概率越高，疾病传播控制也更
及时，无症状感染者是早期被拦截下来的人
群。”

这波疫情为何传播这么快？

社会面的疫情传播仍未阻断
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关于株洲的
九畹书院

聂鑫汉

前几天，我的朋友、书画家杨健跟随他北大导
师陈芳桂一行来到处在株洲石峰公园内的九畹书
院参观听讲座，顺便将我胞兄聂鑫森以及株洲名
书法家书写的门、柱、亭等处的招牌、楹联拍摄下
来，用微信发给我，无不兴奋地告诉我，当他向众
人介绍时，总会说自己是聂鑫森之弟聂鑫汉的好
朋友。我说，你莫得瑟，都是平凡之人。

杨健先生发来的由兄长聂鑫森撰写的九畹书
院门联、九畹书院讲堂联、名家工作室门联如下：

九畹书院门联：勒石为铭，兰心梅骨；持峰当
笔，画意书香。

九畹书院讲堂联：晨霞夕雨，楼头书画满壁；
蝶影花光，廊畔文友倾心。

九畹书院名家工作室门联：名淡青山白云畔；
家安紫砚彩笔间。

杨健先生说，这几副楹联称得上上乘之作，意
境高雅，对仗工整，音律和谐。我说，杨健先生夸
奖过头了，我代兄谢谢你的鼓励。

再往前推些日子，在湘潭古玩街开设馨屿画
院的邹少球先生，他告诉我，他常与湘潭众朋友，
开数台车，赶到株洲去九畹书院听讲座，每次都见
到我老兄，有时间咱们一道去。我笑了笑，谢谢他
的美意。长兄任院长的书院，我从没去过，我怕人
讲闲话。待老兄不当院长的那天，我还真想去九
畹书院看一看，听一听讲座。

我退休离开市文联有八个年头了。我在工作
期间，只听说湘潭有文化活动，例如美术展览、学
术研讨会，株洲文艺界的文朋诗友都闻信往湘潭
跑，普遍认为湘潭文化底蕴深，绘画实力强，有东
西可学。那时市文联创办设在湘潭建设路口“湖
南文理职业学院”内的“碧泉讲坛”，每次讲座，参
加者蜂拥而至，不少来自株洲同仁；湘潭的一些年
长的、书画修养深的同志，都喜欢接受株洲的学
员。

时间过得特快，社会变化也巨大。湘潭文化
海纳百川，努力吸取文化精髓，见贤思齐，一得知
株洲有文化活动，特别是九畹书院有讲座，便三五
成群，结伴同行前往。

七年前，株洲成立九畹书院我就知道了，因为
该院的院长是兄长聂鑫森。大哥每隔段时间要从
株洲回湘潭与弟弟、弟媳及侄儿们团聚，自然少不
了聊书院事宜。我记忆里仿佛大哥告知过为啥命
名书院为“九畹”。好像他说九畹即兰花，兰花之
所以叫九畹，是因为伟大的爱国诗人屈原在《离
骚》中写道：“余既滋兰之九畹兮，又树蕙之百亩”，
屈原喜欢兰花，后来，老百姓们在九畹溪两岸到处
种植兰草，越种越多，香气越传越远，所以就叫做

“九畹兰”。九畹兰在每年四月、九月开花，叶形很
像是长剑，非常的飘逸，叶肉表面光滑细嫩，花香
四溢，具有幽香。创办书院，希望它的影响像兰香
一样，传之悠远，沁人心脾。作为致力于传统文化
推广的九畹书院，成立七年来，为大家聘请到了一
批德艺双馨的专家来传播优秀传统文化，深受社
会好评。

记忆中，大哥聂鑫森介绍过，说凡是请聘来九
畹书院开讲的教授专家们，都注意从乡邦文化切
入，从株洲历史与现状出发，拓展其所讲主题思
想，深化所讲内容精髓，不高谈阔论，不讲不着边
际的闲话，做到了接地气有烟火味，给听众启迪。
九畹书院的讲座内容，丰富多彩，一月一次，每次
门庭若市，入场券难求，群众网上报名要赶早，才
可能获得现场聆听的机会。我粗略查阅了一下近
期所说的内容，不能不说精彩：《大湘东文明与三
皇五帝》《探寻株洲红色金融》《黄埔军校中的醴陵
人》《株洲开国将领与抗美援朝》《醴陵釉下五彩
瓷》《小小说的可为与有为》《邮（游）株洲 花（话）
古今 邮票上的株洲故事》《株洲的形与色》《株洲
工业70年》《株洲工业何以兴起？》《株洲地域饮食
文化历史渊源与未来发展》《株洲新诗七十年》《从
戴碧蓉看英雄的时代价值》《湖南家长程潜》……

这段时间马副经理觉得嘴巴寡淡得
很。自从贯彻中央八项规定狠刹公款吃
喝风以来，国有企业参照政府机关管理，
每天中午只能在食堂吃饭，菜也不能点，
酒也不能喝，生活索然无味。他回忆起从
前的幸福时光，那时候副总以上的领导
都有“签单”权，定点酒楼随你吃喝，多么
惬意啊！中午不喝点酒，感觉下午特别
漫长。

那时候，每天中午11 时光景，马副经
理就盼望着来客人。若无客人到来，他就
看着墙上的挂钟自言自语：“怎么还不来
客人？”只要来了一个客人，就可以去四五
个人陪，甚至七八个人陪。然后觥筹交
错，山吃海喝，吃得满脸红光，晕晕乎乎。
下午在办公室里躺一躺，不知不觉就快要
下班了，简直是神仙过的日子！

有一天中午11时30分了还不见客人
上门，马副经理有点失落。恰巧市政府一
个送机要文件的小伙子从门口经过，被马
副经理瞅见，盛情留下。叫上办公室3人
作陪，到饭店美美“撮”了一顿。对于领导
干部公款吃喝的问题，职工群众一直有意
见，但领导层统一了口径：吃喝是业务，陪
客是奉献，舍不得孩子套不住狼，客人不
陪好谁跟你谈业务做生意？

近来上面动了真格的。来了客人只
能在食堂里就餐，报账要附上菜单和客人
姓名客人单位。陪人原则上不超过2人，
严禁上酒，基本上断了公款吃喝的路。马
副经理感觉到3尺3的腰围明显小了2寸。

马副经理吃喝已经成了习惯，他过不
了清汤寡水的日子。他是分管后勤的副
总，他得想个办法。上有政策下有对策，
吃吃喝喝不是什么原则问题。他想出了
变通之计，在一家居民楼里开的无证饭店
办了个点，每个星期去吃几次，费用从单
位维修费中开支。那个老板兼厨师是某
酒楼“内退”的，手艺还不错，马副经理吃
得相当满意。酒醉饭饱之后，马副经理摸
着那又逐渐鼓起来的肚皮，打着饱嗝，不
无得意地寻思：大隐隐于市，谁知道我马
某人的逍遥之地！

好景不长，嘴巴快活了几个月，该家
无证饭店由于油烟污染和扰民问题被居
民举报到市工商局。工商在查封过程中
发现了有单位公款吃喝问题，又报告给市
监察局。东窗事发，马副经理受到了开除
党籍、行政撤职处分。他公款吃喝的好日
子走到了尽头，每天中午规规矩矩到食堂
吃饭。人们再也听不到他的抱怨之声，嘴
巴完全管住了。

县城中心有一口古井，叫龙王井。
我是喝龙王井水长大的。那时没自

来水可用，在我的肩膀长到能承受半担水
重量时起，我就承包了家用的饮用水，每
天去龙王井挑水。

每天的蒙蒙亮或黄昏时分，龙王井周
围的桶声、水声和脚步声就响成一片。半
个山城就这样被这口井唤醒和抚慰，承受
着它的滋润和养育。

龙王井水源充足，久旱不涸，但挑水
的人太多，去晚了，水位便很低，需投下长
长的绳索去打水。探望着那黑洞洞的井
底，我心惴惴不安，老是想象哪一回手脚
不麻利，被沉甸甸的水桶拽个倒栽葱跌下
井去。那似乎就是一种强迫症吧。

记得有一回打水时，桶子的铁箍松落
到井里去了，木桶散了架盛水不得。伙伴
们帮我找来长长的竹竿去打捞，但折腾了
半天，桶箍仍捞不上来，我害怕回家挨骂，
守在井边不敢回去，直到夜深家人急燎燎
打着手电寻到龙王井来。

那个时候，不知道这口缀着青苔的麻
石井，已有千年的历史。它俗称酃泉，我
们酃县因这口泉而得名。

那一泓墨绿的井水特别清凉，甘甜。
用它来做“凉水”那可是最好不过的了，

“凉水”在别的地方称之为“凉粉”，晶莹剔
透，非常解暑。现在街头偶尔还看得见挑
木桶卖“凉水”的农妇。以前都自己做，去
画眉桥等一些附近地方可以摘到“凉水
桃”，剖开去皮后，翻出有籽的部分晒干，
然后用手帕包好在水盆中挤汁，等上两三
个小时，水盆里晶亮亮，嫩泱泱的“凉水”
便让人垂涎三尺了。

也有时捣弄半天，水仍归是水，大都
是因为水质不好，而用上龙王井水，包能
做成，神了。

我家去龙王井要穿过一长长的麻石
小巷。离井也就四五十米的巷子右边，有
一 幢 祠 堂 模 样
到处残垣断
壁的破旧古

宅，看得出它曾经也是一栋深宅大院。大
门时时是紧闭的，有时会半开，那时候门口
必站着一个人，一个上了年纪的麻脸。他
有些疯疯癫癫，常常跨出宅院，伸手拦人。
凡打巷子经过的路人，要准备几张纸，白
纸、草纸、书纸什么的均可，塞给麻脸，麻脸
便欣然放人，并唱上一段自嘲的小调：

麻子麻标标
上山拗胡椒
攀到胡椒侉
扭到麻子腰
麻子回来投大嫂
大嫂放个屁
麻子冇点热气
我时常怀疑自己的记忆是否有误，但

也真切地记得那人一脸的坑坑洼洼，阴郁
而低垂的眉眼。那段小调在我杂乱的记
忆里顽强地扎下了根。我读完高中，读完
大学后回县城工作以后，每次经过那栋已
人去楼空的破旧大宅时，仍然紧张，好奇，
又怅然若失。

去龙王井挑水的人越来越少，大家都
用上了自来水。宽阔的解放路和湘山路
也先后热闹地在附近交叉穿过，原来的那
些老宅和麻石深巷都不复存在，龙王井慢
慢地冷落下来。

我还时时走在那条通往龙王井的幽
深的小巷，悠悠地踱着步。禁不住也会怀
想，当年掉进井底的那只桶箍，还在不在
呢。每当这个时候，我的心就
变成一口幽深的水井，为
一个顾影，一个浅笑，
为触动记忆的每
一粒小小的往事，
而隐隐地激动。

小小说

管住了嘴巴
张人杰

龙王井与麻面人
钟建春

随笔


